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de sus obligaciones.
El derecho a saber es el requisito previo y ne-

cesario para ejercer con posibilidades de inciden-

cia real el derecho a participar, y ambos partes 
inseparables del derecho a la ciudad.

La información emanada de la autoridad 
pública o controlada por ella, debe estar a 
disposición de quienes la requieran, permi-

tiendo a través de su libre acceso el ejercicio de 
otros derechos básicos del ciudadano.

En Uruguay la ley 18.381, aprobada por la una-
nimidad de ambas cámaras legislativas en octu-
bre de 2008 y cuya promoción e iniciativa estuvo 
a cargo de la sociedad civil a través del Grupo de 
Archivos y Acceso a la Información Pública, re-
coge los estándares internacionales que regulan 
la materia y constituye un instrumento legal de 
suma importancia en el sistema de garantía de 
los derechos civiles.

Los recientes intentos de reducir los márgenes 
de información a los que puede acceder la ciuda-

La importancia de contar con  marcos legales y reglamentarios que cum-
plan con estándares internacionales  adecuados  en materia de acceso a 
la información pública, constituye un presupuesto indiscutible en el mo-
nitoreo ciudadano  de la gestión de nuestras ciudades.

danía, consagrando una nueva excepción, cons-
tituye la reacción de quienes aún consideración 
que la información es un bien patrimonial del cual 
el Estado puede disponer a su antojo, acorde a 
una larga tradición de secretismo y opacidad.

La posibilidad cierta de que la sociedad civil 
pueda participar en el diseño, ejecución y mo-
nitoreo de las políticas de gobierno, depende en 
forma directamente proporcional de la calidad de 
información que se posea sobre aspectos rele-
vantes de la mismas.

En consecuencia, debemos procurar la exis-
tencia de una normativa acorde, que posibilite 
en forma efectiva el acceso a la información en 
nuestros países, promoviendo desde la sociedad 
civil las condiciones culturales para su ejercicio 
pleno.

No habrá ciudades sustentables, sin una ciu-
dadanía formada e informada en la práctica del 
ejercicio pleno de sus derechos y cumplimiento 

La información emanada de la 
autoridad pública o controlada 

por ella, debe estar a disposición 
de quienes la requieran, permi-
tiendo a través de su libre acce-
so el ejercicio de otros derechos 

básicos del ciudadano.

No habrá ciudades sustentables, 
sin una ciudadanía formada e in-
formada en la práctica del ejerci-
cio pleno de sus derechos y cum-

plimiento de sus obligaciones.

Instrumento imprescindible para 
el monitoreo de la gestión pública 

ACCESO A LA INFORMACIÓN
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Cátedra abierta de 
educación ciudadana 

La Cátedra Abierta ha sido 
concebida como una comunidad 

de saberes, conocimientos
y experiencias

Los verdaderos ciudadanos son 
aquellos que cuidan y aportan 
a su ciudad desde su actividad 

cotidiana y permanente.”

En el año 2010 se conformó en Cuenca-
Ecuador el Colectivo Ciudadano “Cuenca, 
ciudad para vivir”, con el objetivo de apor-

tar a la construcción de nuestra ciudad como un 
bien público y un proyecto ético, propiciando para 
ello la corresponsabilidad entre la ciudadanía, el 
gobierno local y diversos actores del sector pú-
blico y privado. 

Esta iniciativa ciudadana ha contado siempre 
con el valioso apoyo de la Fundación AVINA y 
forma parte de la Red Ecuador y de la Red Lati-
noamericana de Ciudades Justas, Democráticas 
y Sustentables. Se han desarrollado un conjunto 
de actividades, entre las que se destaca la publi-
cación de la “Encuesta de Percepción de la Cali-
dad de Vida en Cuenca”, correspondientes a los 
años 2011 y 2012.  Durante el año anterior, se 

EN CUENCA-ECUADOR SE ORGANIZA 

Pablo Estrella Vintimilla
Coordinador del Colectivo

“Cuenca, ciudad para vivir”

realizaron las Mesas de Conversación Ciudadana 
con la finalidad de formular una Agenda Ciuda-
dana. La Mesa de Educación y Cultura contó con 
la participación de los señores Rectores de las 
tres principales universidades de Cuenca, repre-
sentantes del sector educativo público y priva-
do, colectivos de arte y cultura. Allí se llegó a 
la conclusión de que era indispensable generar 
una pedagogía de educación ciudadana, que se 
convirtió en la base para proponer la creación 
de la Cátedra Abierta de Educación Ciudadana y 
Cultura de Convivencia. 

El día 12 de junio del 2013, se firmó un im-
portante convenio entre nuestro Colectivo, la 
Universidad de Cuenca, Universidad del Azuay, 
Universidad Politécnica Salesiana y el Centro de 
Arbitraje y Mediación de las Cámaras de la Pro-
ducción del Azuay con miras a desarrollar este 
importante proyecto. La Cátedra Abierta ha sido 
concebida como una comunidad de saberes, co-
nocimientos y experiencias, y tiene como finali-
dad impulsar procesos de enseñanza-aprendizaje 
sobre Educación Cívica y Cultura de Convivencia, 
por medio de la creación de un conjunto de pro-
gramas y proyectos interactivos que permitan 
desarrollar y difundir competencias, destrezas y 
habilidades para el ejercicio de una ciudadanía 
activa y responsable, enmarcada en los valores 
de equidad, solidaridad, corresponsabilidad, jus-
ticia y paz. 

En una primera 
etapa se debe rea-
lizar un trabajo con 
profesores, estu-
diantes, personal 
administrativo de 
la diferentes Uni-
versidades, para 
que ellos sean lue-
go los encargados 
de replicar  la for-
mación ciudada-
na y la cultura de 
la convivencia en 
diferentes secto-
res sociales, en el 
marco de los pro-
gramas de vincu-
lación universitaria 
con la comunidad.

Durante la se-
mana comprendi-
da entre los días 
22 y  26 de julio, 
se desarrolló de manera exitosa el Taller Piloto de 
la Cátedra Abierta bajo la denominación “Redes-
cubriendo Cuenca”, con una duración de 40 horas. 
En este Taller participaron sesenta personas en-
tre profesores, estudiantes 
universitarios, líderes de la 
sociedad civil. Ellos vivie-
ron de manera interactiva 
y creativa, una inolvidable 
experiencia teórica y prác-
tica de lo que significa la 
ciudadanía activa, la co-
rresponsabilidad ciudadana, la ética cívica. Ade-
más de la reflexión conceptual, basada en testi-
monios de vida, se desarrollaron actividades en 
calles, plazas, barrios, mercados, parques, luga-
res emblemáticos en los que los participantes vi-
vieron la aventura de “redescubrir a Cuenca”, en 
sus valores patrimoniales, en sus valores huma-
nos y culturales, en sus problemas y deficiencias. 
Uno de los días se dedicó a un contacto directo y 
pleno con la naturaleza con la finalidad de resca-
tar la importancia que tiene la defensa del agua y 

del ambiente para 
la supervivencia 
humana. Los re-
sultados de la pri-
mera etapa de esta 
experiencia ciuda-
dana se han siste-
matizado en una 
publicación que 
ya se encuentra 
circulando. Como 
otro de los resul-
tados obtenidos, 
se ha organizado 
e inaugurado una 
Muestra Fotográfi-
ca Itinerante, en la 
cual se recogen las 
cincuenta mejores 
fotografías toma-
das por los parti-
cipantes, como un 
testimonio gráfico 
del proceso que vi-

vieron durante el desarrollo del Taller Piloto.  
El éxito que ha tenido esta primera experiencia 

de pedagogía ciudadana, abre muchas posibilida-
des para trabajar en contenidos y metodologías que 

permitan consolidar 
a la Cátedra con la fi-
nalidad de que quie-
nes vivan esta expe-
riencia, se conviertan 
en los nuevos líderes 
ciudadanos. Como ha 
dicho uno de los es-

tudiantes participantes: “Vivir o haber nacido aquí 
no te hace ciudadano. Los verdaderos ciudadanos 
son aquellos que cuidan y aportan a su ciudad des-
de su actividad cotidiana y permanente.” O como 
señaló un profesor: “La magia que encierra Cuenca 
está aquí, a nuestra disposición, para que la dis-
frutemos en sus aspectos positivos, para que la 
descubramos en sus problemas, en sus heridas y 
cicatrices, como hitos diversos y complementarios 
que deben convertirse en el fundamento del ejerci-
cio de una ciudadanía activa y responsable.” 

User
Nota
Acho que seria importante colocarmos legendas nas fotos. Principalmente nesta, com várias pessoas. 
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¿Cuáles son los principales proyectos de 
UTE en este momento?

UTE es una empresa verticalmente integrada, 
que tiene generación, transmisión, distribución 
y comercialización de la energía. Por tanto sus 
actividades integran todas esas etapas. Pero, si 
uno tuviera que decir en este momento en qué 
lugar se está haciendo el énfasis, en el sentido 
de cambiar la pisada respecto a cómo se venía, 
es en el cambio de la matriz eléctrica.

Cambio que plantea la necesidad de incorpo-
rar redes de transmisión adecuadas, en eso se 
está invirtiendo. En la otra punta, ya llegando a 
la comercialización, trabajamos en el cambio de 
la modalidad de comercialización de la energía. 

La Administración Nacional de Usinas y Trasmisiones Eléctricas (UTE) 
apuesta al autoabastecimiento energético del Uruguay, con un fuerte 
hincapié en el cambio de la matriz eléctrica, entre otras cosas mediante 
la incorporación de energías autóctonas y renovables, especialmente la 
eólica. De esta forma el país podrá en el mediano y largo plazo, no solo 
garantizar una mayor seguridad energética, sino concretar oportunida-
des de negocio colocando excedentes de energía en la región.

El cambio de la matriz eléctrica tiene una fuerte 
incorporación de energías variables con lo cual, 
lo que se llama gestión de la demanda, pasa a 
ser vital para poder colocar los excedentes de 
energía que vamos a tener en el sistema. 

¿Cuál es la importancia de cambiar esa 
matriz? 

Uruguay tiene una base de generación hidro-
eléctrica agotada, con un 97% de su potencial 
hidroeléctrico utilizado. Se venía con una lógica 
de completar la demanda con centrales térmicas 
ineficientes, con combustibles líquidos e impor-
tación de energía. Eso nos generaba, por un lado 
una vulnerabilidad hidráulica, a la que se sumaba 
el costo del barril de petróleo. Eso el año pasado 
nos llevó a tener un costo de abastecimiento de 
USD 1.500, millones sobre una facturación de la 
empresa de USD 2.300 millones.

En ese sentido se tomó la decisión de buscar la 
matriz de abastecimiento de mínimo costo y que 
tuviera una vulnerabilidad controlable. 

La que resultó más adecuada para Uruguay de 
acuerdo a las características del país, es la fuerte 
incorporación de energías renovables, particu-
larmente la eólica, que es abundante dentro del 
territorio nacional. 

Además, los costos de la energía eólica se han 
ajustado a tal grado que resulta ser muy com-
petitiva y muy intensiva en capital. El combusti-
ble es el viento, el costo es solo de operación y 
mantenimiento. Casi un negocio financiero, pero 
como todo negocio financiero necesita un mo-
mento en el que se hace la inversión. Después 
durante 20 años es cosechar.

En ese sentido, ¿qué podría comentar so-
bre las inversiones de UTE?

Desde el año 2000 a 2005, UTE invirtió menos 

Cambiando la pisada
ENTREVISTA CON EL ING. GONZALO CASARAVILLA, PRESIDENTE DE UTE-URUGUAY

de USD 400 millones. De 2005 a 2010, ya fue 
del orden de USD 750 millones, y en este mo-
mento el plan quinquenal anda en el orden de 
USD 2000 millones. Pero si analizamos la inver-
sión del 2010 al 2017, esos ocho años, UTE va 
a invertir en el orden de los USD 2800 millones. 
Y si sumamos las inversiones que están hacien-
do los privados (parques eólicos, regasificadora, 
biomasa, instalación de plantas fotovoltaicas) 
eso da, en los ocho años, USD 6800 millones de 
inversión, solo en el sector eléctrico. Eso es 1, 6 
% del PIB en promedio.

¿Cómo va a funcionar el sistema enton-
ces?

Básicamente el sistema va a funcionar así: 
cuando hay viento ahorro agua, cuando se va 

La apuesta de Uruguay es la in-
corporación de combustible au-
tóctono, que en este caso es la 
eólica y además es renovable
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el viento uso el agua y cuando hay poca agua 
porque hay sequía, uso el respaldo térmico. Si 
ese respaldo térmico lo hacemos con centrales 
eficientes, como el ciclo combinado, y además 
usamos como combustible el gas natural, no solo 
tenemos un costo de abastecimiento menor sino 
que es más ameno con el medio ambiente. 

En definitiva, la apuesta de Uruguay es la in-
corporación de combustible autóctono, que en 
este caso es la eólica y además es renovable, la 
utilización de todo nuestro potencial hidroeléc-
trico, la utilización de ciclos combinados que son 
las máquinas térmicas más eficientes y el gas 
natural. En conjunto nos va a dar una matriz 
eléctrica, en la cual el 90% de la energía eléctri-
ca del Uruguay va a ser de origen renovable.

Para el 2015-2016 el 45% va a ser hidráulica, 
quizás hasta un 30% va a ser eólica, un 15% de 
biomasa y algo más que se va a incorporar, y el 

10 % restante va a ser térmica.
Finalmente, el tener nuestro respaldo térmico 

con una fuente de gas natural a partir de la re-
gasificadora que estamos construyendo, nos da 
una garantía de abastecimiento que nunca tuvi-
mos en la historia del Uruguay.

¿Todo esto para cuándo sería?
Ya están lanzados todos los procedimientos. 

El procedimiento para incorporar energía eólica 
(por parte de UTE o privados) ya está en curso. 
El ciclo combinado está en construcción, ya fir-
mamos contrato con GDF Suez para la regasifi-
cadora y está en las etapas iniciales de su cons-
trucción. En cuando al necesario cambio en las 
redes de transmisión, se han lanzado procesos 
licitatorios para la construcción de líneas que van 
a permitir la incorporación de las renovables. 

Para cerrar el panorama eléctrico, sumado a los 

2000 MW de conexión que tenemos con Argenti-
na, estamos construyendo una interconexión con 
Brasil de 500 MW. Eso nos va a permitir ubicar-
nos con una matriz saneada, de costo relativo 
muy competitivo para lo que es la región, con 
una fuerte capacidad de interconexión que nos 
va a permitir convertir a Uruguay en un “hub” 
energético con importantes posibilidades de in-
tercambio.

¿Esto le brindaría la posibilidad a Uruguay 
de vender excedentes de energía?

Si, nosotros vamos a instalar en Uruguay una 
capacidad de ofrecer energía en la región bien 
interesante. No solo excedentes cuando haya 
buena hidraulicidad, sino que además, a partir 
de la planta de regasificación, que va a tener una 
capacidad de 5.000.000 de m2 para abastecer la 
región, vamos a tener varias oportunidades de 
negocio para colocar, no solo gas, sino también 
energía eléctrica gracias a la interconexión.

¿Porqué una regasificadora?
La regasificadora es parte de un todo en el cual 

resulta difícil decir cuál es la parte más impor-
tante. Quizás, la parte más importante de la ma-
triz eléctrica sea la incorporación de combustible 
barato, que es la energía renovable, eólica en 
particular.

Pero para que eso funcione necesitamos res-
paldo térmico. Ese respaldo tiene además que 
ser competitivo y ameno con el medio ambien-
te, y eso es el gas natural. No hay duda que es 
el mejor combustible fósil que hay en este mo-
mento y lo necesitamos para poder garantizar 
el abastecimiento. Si decidiéramos no incorporar 
gas natural en la matriz eléctrica, tendríamos que 
hacer el respaldo con gasoil y eso nos generaría, 
no solo un problema ambiental sino un proble-
ma de logística, porque cuando UTE prende las 
centrales térmicas duplica el consumo de gasoil 
en el país, combustible que no es refinado en el 
acá y hay que gestionarlo. No es fácil pensar que 
en el Uruguay dentro de algunos años, en que 
la demanda térmica en situaciones de sequía va 
a ser importante, eso pueda funcionar con com-
bustibles líquidos.

En Uruguay de un tiempo a la fecha la deman-
da viene creciendo a ritmo sostenido, igual que 
sube la economía. Economía y energía están di-
rectamente correlacionadas. En este momento 
estamos con un promedio sostenido del 3,6 %. 
Además están apareciendo algunas inversiones 
importantes que requieren que tengamos la ca-
pacidad de ofrecer energía. Eso hace la diferen-
cia de que se instale o no se instale una industria 
en el país.

Esto se vincula con el concepto de “segu-
ridad energética”, ¿qué implica?

La seguridad de abastecimiento es lo que ca-
racteriza a un país serio del que no lo es. Cuando 
uno piensa que asociado con el sector energético 
tiene hospitales, industrias, muchas cosas que 
tienen que ver con la seguridad de las personas 
y las cosas, es de una criticidad tal que uno debe 
diseñar todo para garantizar el abastecimiento. 
Entonces, en una situación de sequía, tener que 
suministrar combustible fósil en forma continua 
para el sector eléctrico, no es un problema tri-
vial.

Pensemos dentro de 50 años que el petróleo 
seguramente esté en problemas, el gas natural 
va a estar en pleno desarrollo. Pensemos que 
venga una guerra mundial. Ya pasó en la Segun-
da Guerra Mundial que Uruguay se quedó sin pe-
tróleo y tuvo serios problemas para las centrales 
térmicas y para el uso de los autos, que tenían 
que funcionar con carburo, o sea con el vapor 
que libera el carbón, es decir con condiciones 
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insalubre rural, y ANTEL, que muchas veces con 
su radio base nos acerca a los vecinos para que 
tengan su electrificación.

Hay algunos lugares realmente aislados, don-
de hay que buscar soluciones alternativas. Ahora 
hay una iniciativa muy interesante que la está 
llevando adelante la fundación Elecnor, que va a 
electrificar con sistemas híbridos, sistemas au-
tónomos en base a energía fotovoltaica, las úl-
timas 90 escuelas que no tendrían acceso a la 

red eléctrica convencional. Este año fueron 18 
escuelas, las restantes se van a concretar el año 
que viene. Hay que seguir trabajando porque 
también para esas familias que están aisladas 
hay que buscar una alternativa, que en este caso 
no solo tiene un costo de inversión importante 
sino que implica tener recursos humanos capa-
citados, que puedan hacer el mantenimiento en 
lugares aislados.

paupérrimas desde el punto de vista del medio 
ambiente. Eso puede pasar dentro de 50 años.

Por tanto también es seguridad de abasteci-
miento tener respaldo térmico, y si lo hacemos 
por ejemplo con biomasa energética (plantando 
árboles para quemar y generar energía), que el 
sol lo tenemos acá, los árboles crecen acá y la 
tecnología es probada y controlable por el Uru-
guay, estamos pensando en seguridad de abas-
tecimiento, en la seguridad nacional.

 
El nivel de conexión que alcanza UTE en 

el territorio nacional es muy alto ¿qué está 
faltando para llegar al 100%?

Hoy estamos por encima del 99%, a razón de 
1000 km de líneas de electrificación por año.  
Hace un par de años faltaban 4000 familias, en 
este momento deben estar faltando en el orden 
de unas 2000, 2500 familias. Estamos trabajan-
do muy fuerte en un convenio que se hizo con 
Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP), 
que nos ha permitido nuclear un conjunto de ac-
tores con una mirada convergente respecto de la 
necesidad de tener energía eléctrica en el terri-
torio, como la Administración Nacional de Edu-
cación Pública (ANEP), tenemos actividad muy 
intensa con MEVIR en la erradicación vivienda 

En conjunto nos va a dar una ma-
triz eléctrica, en la cual el 90% 
de la energía eléctrica del Uru-

guay va a ser de origen renovable

Con la firma de un Diputado de cada partido 
con representación parlamentaria, ingre-
só al parlamento uruguayo el Proyecto de 

Plan de Metas, impulsado por la Red Uruguaya 
de Ciudades Sustentables.

Desde hace casi un año, las autoridades de la 
Red Uruguaya vienen realizando un interesante 
trabajo de difusión y concientización a lo largo y 
ancho de todo el país, recabando apoyos de la 
sociedad civil y del propio sistema político.

Con el ingreso para que se le dé trámite parla-
mentario, la Red Uruguaya de Ciudades Susten-
tables cumple con éxito la meta más ambiciosa 
que se había propuesto para el año 2013.

Los aspectos más salientes de la exposición de 
motivos que acompaña el Proyecto de Ley se-
ñala que “Dentro de los conceptos que marcan 
la nueva forma de encarar la democracia en el 
siglo XXI, ninguno es tan relevante o ha tomado 
tanta fuerza como el de “accountbility” o contra-
loría, es decir, la expectativa del pueblo de recibir 
información relativa al estado del gobierno y al 
avance del mismo. Esto ha marcado una revo-
lución en las relaciones entre gobernante y go-
bernado, dándole mayores responsabilidades a 
ambos y extendiendo la democracia más allá del 
mero acto eleccionario. 

Unido a este concepto está el de transparencia 
en la gestión pública, pilar indiscutido de la lucha 
contra la corrupción en los gobiernos. La infor-
mación es el arma indiscutida de este siglo, y 
frente al descreimiento en el gobierno que poco 
a poco se va arraigando en las sociedades mo-
dernas y la percepción generalizada de corrup-
ción que, justificada o no, indiscutidamente exis-
te, un manejo transparente de la gestión pública 
es el requisito, necesario pero no suficiente, para 
poder recuperar el vigor democrático en la so-
ciedad. 

Dentro de los diferentes instrumentos que se 

Proyecto de Plan de Metas 
ingresa al Parlamento de Uruguay

han desarrollado a nivel internacional en este 
nuevo concepto de democracia, se destaca, 
como una iniciativa a su vez original y de una 
lógica democrática aplastante, la instauración de 
Planes de Metas a nivel de gobiernos nacionales, 
y fundamentalmente locales. Es evidente que los 
mecanismos previstos de información y rendición 
de cuentas de parte de los gobiernos para con 
sus ciudadanos son insuficientes y no alcanzan 
para tener un conocimiento más preciso sobre el 
plan que pretende seguir un gobierno para sus 
cuatro años de gestión.

El plan de metas es una herramienta a través 
de la cual las propuestas de gobierno se materia-
lizan en metas concretas basadas en indicadores 
de cumplimiento. Permite pasar del discurso de 
las propuestas de campaña, a objetivos clara-
mente especificados y mensurables. El plan de 
metas de gobierno es un instrumento de plani-
ficación, gestión, información pública, rendición 
de cuentas y control de las acciones a desarro-
llar por el Gobierno local durante su mandato. 
Es responsabilidad del gobierno local definir su 
contenido, entendiendo que todo gobierno ele-
gido democráticamente está legitimado ‘para’ y 
tiene la obligación ‘de’ trazar su propio plan de 
gestión, de comunicarlo y de cumplirlo.

Entre otros conceptos, finalmente destaca 
que: “Un plan de metas no debe ser entendido 
como una limitación a las potestades de un go-
bernante. Se trata de una forma de evaluar y 
recompensar la buena gestión, de dar a las au-
toridades electas una forma tangible de expresar 
sus aspiraciones, y a la ciudadanía, una forma 
tangible de medir los resultados”. 
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Cuando observamos la experiencia de Me-
dellín y sus destacados logros en materia 
de innovación y gestión social inclusiva, no 

dejamos de interrogarnos acerca de la génesis 
de ese proceso ejemplar.

Tuvimos la oportunidad de conversar al res-
pecto con el actual Gobernador de Antioquia y 
artífice principal de este proceso desde la Alcal-
día de Medellín, Sergio Fajardo quien nos ilustró 

sobre el particular. “Nosotros fuimos los primeros 
indignados” nos dice Fajardo, quien con un grupo 
de ciudadanos decidieron emprender la recupe-
ración de la dignidad de la ciudad, que a esa fe-
cha, año 2003, lideraba los rankings internacio-
nales de violencia e inseguridad, con una de las 
mayores tasas de homicidios del mundo.

La ciudad comenzó a replanificarse como un 
espacio de convivencia basado en la inclusión, 
para la cual era imprescindible la educación.

“Nosotros fuimos los primeros 
indignados”: Sergio Fajardo, 

Gobernador de Antioquia

La ciudad  comenzó a 
replanificarse como un espacio 

de convivencia basado en la 
inclusión, para la cual era 

imprescindible la educación

Del miedo a la esperanza, 
de la indignación a la acción

Dr. Roberto Gossi
Coordinador General 
de la Red Uruguaya

De Ciudades Sustentables 

Así surgió la consigna “Medellín, la más edu-
cada” una aspiración y declaración de propósitos 
que ahora se ha extendido a todo el Departa-
mento de Antioquia.

Vencer el miedo y volver a generar esperanza, 
recuperando la dignidad de quienes pasaron de 
rehenes de la violencia de los grupos narcos y 
paramilitares que polarizaban el poder en las Co-
munas, a ejercer en forma paulatina el  derecho 
de acceder a servicios públicos y comunitarios de 
calidad.

La visión de un grupo de ciudadanos hastia-
dos hasta la indignación de la ineficiencia de un 
sistema partidocrático decadente e ineficiente, 
logró conjuntar los esfuerzos de los mejores re-
cursos de una sociedad con una larga tradición 
emprendedora que supo orientar con inteligencia 
el cambio necesario.

Hoy Medellin no solo ha obtenido destacados 
reconocimientos internacionales por sus logros y 
es un referente en materia de urbanismo social, 
sino que constituye un caso exitoso de inciden-
cia de ciudadanos independientes que decidieron 
hacer algo más que indignarse y asumieron la 
responsabilidad de gobernar en pos del bien co-
mún.  
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Os acordos de cooperação preveem o com-
partilhamento da metodologia do pro-
grama Cultivando Água Boa (CAB), que 

vem reduzindo passivos sociais e ambientais em 
29 municípios do Oeste do Paraná, com ações 
de ampla participação comunitária. Ambos os 
países devem dar início à implantação de seus 
programas já no começo do próximo ano. Chile, 
Uruguai, Panamá, Colômbia e Espanha também 
manifestaram interesse na metodologia e, jun-
tamente com esses dois países mais o Brasil e o 
Paraguai, registraram na Secretaria Geral Ibero-
Americana (Segib) a proposta da criação de um 

A assinatura de dois acordos bilaterais com a Guatemala e a República 
Dominicana marcou a abertura do mais expressivo encontro do Programa 
Cultivando Água Boa desde 2003. O evento lotou o centro de convenções 
do Hotel Rafain Palace, em Foz do Iguaçu, estado do Paraná, com mais 
de 4 mil participantes e representantes de 16 países.

amplo programa de cooperação, que deverá ser 
concretizado em 2014.

Esses são os principais resultados do Encon-
tro Ibero-Americano de Desenvolvimento Sus-
tentável (Eima 10) e da Reunião Interministerial 
Ibero-Americana de Sustentabilidade, realizados 
em novembro, em Foz do Iguaçu. A aproximação 
com esses países teve início no último mês de 
setembro, quando representantes de diversos 
ministérios desses países estiveram no Oeste 
Paranaense para conhecer de perto os resulta-
dos dos 20 programas socioambientais que com-
põem o CAB.

Para a vice-ministra de Desenvolvimento Sus-
tentável da Guatemala, Ivana Ancheta, o que 
mais chamou a atenção na iniciativa é a forma 
como são criados os comitês gestores, a partir 
de um processo de sensibilização e envolvimento 
das comunidades. “Queremos que o exemplo de 
responsabilidade socioambiental corporativa da 
Itaipu seja seguido por empresas de nosso país”, 
afirmou.

Na República Dominicana, segundo o deputado 
e presidente da Comissão de Assuntos do Mar, 
Pelegrin Castillo, são diversas as bacias hidro-
gráficas que enfrentam problemas semelhantes 
aos que foram resolvidos com ações do CAB, tais 
como desmatamento, assoreamento e poluição 

Metodologia do Programa 
Cultivando Água Boa será 
replicada em países latinos

das águas.“Creio que o CAB é um programa 
extremamente exitoso porque serve, também, 
como um veículo de integração social e regional. 
Acredito que poderemos ter esses resultados se 
também conseguirmos envolver as comunidades 
na gestão dos recursos hídricos”, comentou.

Para o diretor-geral brasileiro da Itaipu, Jorge 
Samek, esse interesse pelo Cultivando Água Boa 
demonstra que o modelo de gestão compartilha-
da no cuidado com o meio ambiente desenvol-
vimento pela Itaipu está no caminho certo. “Se 
olharmos pelo retrovisor, vamos ver o quanto 
avançamos, bacia por bacia, sempre com a par-
ticipação de todos os setores. O Oeste do Paraná 
dá uma lição de como abastecer a população de 
alimentos respeitando o meio ambiente”.

O PROGRAMA 
O CAB foi lançado em 2003 e está presente em 

29 municípios do Oeste do Paraná. Desde sua 
implantação, promoveu ações de recuperação de 
passivos em 197 microbacias da região totalizan-
do, por exemplo, a colocação de mais de 1.300 
km de cercas para a proteção de matas ciliares 
recompostas; a readequação de mais de 700 km 
de estradas rurais e a conservação de mais de 20 
mil hectares de solos. As ações de Educação Am-

• 44 milhões de árvores plantadas em terras 
brasileiras e paraguaias (110 mil hectares de 
florestas com espécies nativas);
• Execução de pesquisas sobre a biodiversida-
de local, para estruturar intervenções sobre co-
rredores ecológicos e de dispersão de fauna e 
flora;
• Dez reservas e refúgios biológicos são manti-
dos no Brasil e no Paraguai;
• A iniciativa envolve: 29 municípios, 150 mi-
crobacias, 8.000 km de área e cerca de 1 mil-
hão de habitantes
• Programa de Saneamento da Região:
- Tem sido realizada a coleta e doação de 7 mil 
quilos de materiais recicláveis por mês para os 

catadores, como papel branco, papel colorido, 
papelão, copos plásticos, entre outros. A média 
mensal de resíduos coletados e destinados ade-
quadamente tem sido de 15 toneladas
- Correta destinação do esgoto sanitário lançado 
irregularmente no rio Bela Vista, com a substi-
tuição da rede de esgoto
- Destinação adequada de todo lixo biológico 
produzido na região
- Implantação de sistema de distribuição de 
água no município de Santa Terezinha de Itai-
pu, comunidade de Rio Bonito.
Mais informações:
http://www.cidadessustentaveis.org.br/boas-
praticas/cultivando-agua-boa

Algunos resultados do programa 

biental já sensibilizaram mais de 240 mil pessoas 
da região. Para o presidente Agência Nacional de 
Águas (ANA), Vicente Abreu, o CAB é o experi-
mento de mobilização social mais bem sucedido 
na área ambiental. “Os outros países ibero-ame-
ricanos com certeza têm programas de cuidado 
com a água e bacias hidrográficas, mas nenhum 
comparado a este desenvolvido na região Oeste 
do Paraná”.

http://www.cultivandoaguaboa.com.br/
noticias/metodologia-do-cultivando-agua-

boa-sera-replicada-em-paises-latinos
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Dezenas de organizações e cidadãos assi-
nam a carta de apoio ao combate à co-
rrupção em São Paulo, divulgada no dia 

14 de novembro. O documento, elaborado por 
iniciativa da Rede Nossa São Paulo e do Instituto 
Ethos, defende o prosseguimento e o fortaleci-
mento das investigações da Controladoria Geral 
do Município (CGM).

Citando o atual caso de desvio do Imposto So-
bre Serviços (ISS), que pode ter desviado dos 
cofres públicos R$ 500 milhões, a carta aberta 
afirma que “é hora de dar um basta à corrupção 
e à inação diante do descalabro instalado em vá-
rios setores dos poderes públicos”.

Tendo como título “Todo apoio à CGM e ao 

Iniciativa da Nossa São Paulo e do Instituto Ethos, que já conta com a 
adesão de dezenas de entidades e pessoas físicas, defende o prossegui-
mento e o fortalecimento das investigações da Controladoria Geral do 
Município

combate à corrupção em São Paulo”, o documen-
to lembra que a cidade tem um déficit de 150 mil 
vagas em creches, um sistema de saúde públi-
ca insuficiente, um transporte coletivo precário 
e o maior número de domicílios em favelas do 
país. Enquanto “quadrilhas encasteladas na ad-
ministração pública e protegidas por esquemas 
políticos assaltavam, há vários anos, os cofres 
públicos”.

O texto propõe o completo esclarecimento de 
tudo o que está sendo investigado, assim como 
sejam punidos todos os agentes públicos e pri-
vados envolvidos no roubo e que todos estes va-
lores sejam devidamente ressarcidos aos cofres 
públicos.

Por fim, defende a total transparência e o con-
trole social dos poderes públicos.

Leia a íntegra do documento: 

Organizações e cidadãos 
divulgam carta de apoio ao 
combate à corrupção em São Paulo

Airton Goes
airton@isps.org.br

Há muitos anos, organizações da sociedade ci-
vil e cidadãos paulistanos que atuam por uma 
cidade mais justa e democrática convivem com 
constantes rumores sobre a existência de es-
quemas de corrupção em órgãos públicos de 
São Paulo, assim como sobre as influências ne-
fastas e o poder descomunal de determinados 
setores econômicos sobre as ações e decisões 
do executivo e legislativo municipais. Ao anun-
ciar a criação da Controladoria Geral do Muni-
cípio, com autonomia e experiência advinda da 
Controladoria Geral da União, logo no início de 
seu governo, o Prefeito Fernando Haddad co-
meçou a cumprir o compromisso assumido com 
a transparência e o combate à corrupção. A ini-
ciativa foi saudada por todos aqueles que estão 
absolutamente exaustos diante dos casos de 
corrupção, mordomias e mau uso do dinheiro 
público, assim como da parcimônia da justiça 
com os crimes de “colarinho branco”, da coni-
vência dos Tribunais de Contas e dos processos 
administrativos engavetados.
Enquanto a rica cidade de São Paulo revela, es-
candalosamente, um déficit de 150 mil vagas 
em creches, um sistema de saúde pública in-
suficiente, um transporte coletivo precário e o 
maior número de domicílios em favelas do país, 
quadrilhas encasteladas na administração pú-
blica e protegidas por esquemas políticos as-
saltavam, há vários anos, os cofres públicos 
mancomunadas com várias empresas. Estima-
se que o roubo do dinheiro público pode chegar, 
somente neste caso, a R$ 500 milhões!!
Diante das revelações das investigações leva-
das a cabo pela Controladoria Geral do Muni-
cípio, os conselheiros da Cidade, assim como 
as organizações da sociedade civil que lutam 
por transparência, ética e justiça social, vêm a 
público declarar que é hora de dar um basta à 
corrupção e à inação diante do descalabro ins-
talado em vários setores dos poderes públicos!
A população paulistana não admite o assalto 
aos cofres públicos, assim como não tolera que 

interesses privados e/ou políticos se sobrepon-
ham aos interesses públicos!
Nesse sentido, propomos:
O completo esclarecimento de tudo o que está 
sendo investigado, assim como sejam punidos 
todos os agentes públicos e privados envolvidos 
no roubo.
A publicação de todos os valores que não fo-
ram recolhidos aos cofres públicos, assim como 
a revelação dos agentes públicos e privados be-
neficiados.
O imediato ressarcimento, com juros, multas 
e correções, de todos os valores que deixaram 
de ser recolhidos, assim como a desapropriação 
judicial de todos os bens oriundos do enriqueci-
mento ilícito de todos os envolvidos.
Que todos estes valores sejam devidamente 
ressarcidos aos cofres públicos e investidos na 
ampliação do sistema público de saúde, na uni-
versalização das vagas em creches, na melhoria 
do transporte coletivo e na construção de mora-
dias populares.
É hora de aprofundar o controle social sobre 
tudo o que seja de interesse público.
É hora de apoiar o prosseguimento e o fortale-
cimento das investigações da
Controladoria Geral do Município.
É hora de dar um basta aos assaltos aos cofres 
públicos do município!
Pelo fim da corrupção e da impunidade!
Pela total transparência e controle social dos 
poderes públicos!

Mauricio Broinizi Pereira - Coordenador 
Executivo da Rede Nossa São

Paulo e membro do Conselho da Cidade
Oded Grajew - Coordenador Geral da Rede 

Nossa São Paulo e membro do
Conselho da Cidade

Jorge Abrahão - Diretor Presidente do 
Instituto Ethos de Empresas e

Responsabilidade Social e membro do 
Conselho da Cidade

Todo apoio à CGM e ao combate
à corrupção em São Paulo
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de la sociedad civil, para disminuir la percepción 
desigual y lo que de concreto hay de ésta.

El estudio completo en www.desigualdadso-
cial.org 

Se concluye de esta encuesta que los ciu-
dadanos latinoamericanos viven dentro de 
las peores condiciones de desigualdad a nivel 
mundial; consideran que la desigualdad segui-
rá creciendo en sus ciudades; señalan que las 
diferencias económicas privan sobre las polí-
ticas, y que las políticas sobre las culturales; 
acusan una crisis de representación política y 
una debilidad institucional para generar me-
canismos de redistribución efectiva y brindar 
mínimos de bienestar; necesitan del gobierno 
nacional y de esfuerzos locales; observan que 
la desigualdad afecta su vida comunitaria y la 
calidad de vida.

Los problemas urbanos que los ciudadanos la-
tinoamericanos tienen son en buena medida ex-
presión de la desigualdad social.

En el marco del Segundo Foro Urbano Na-
cional “Ciudades Prósperas: Sostenibilidad, 
Equidad y Gobernanza” en Santa Marta, 

Colombia, el director ejecutivo de Jalisco Cómo 
Vamos, Augusto Chacón, presentó los resultados 
principales de la Encuesta de Percepción 2012. 
La Desigualdad en diez ciudades latinoamerica-
nas. La encuesta permite comparar la percepción 
de desigualdad en Asunción, Bogotá, Córdoba, 
Guadalajara, Lima, Montevideo, Quito, Santa 
Cruz, Sao Paulo y Valparaíso.

Este estudio que Jalisco Cómo Vamos coor-
dinó, es promovido por el Programa de las Na-
ciones Unidas para los Asentamientos Humanos 
ONU-Habitat, el Banco de Desarrollo de Améri-
ca Latina CAF, AVINA y la Red Latinoamericana 
por Ciudades y Territorios Justos, Democráticos 
y Sustentables.

La encuesta pretende promover la actuación 
concentrada entre gobiernos, instituciones mul-
tinacionales, iniciativa privada y organizaciones 

La desigualdad en diez 
ciudades latinoamericanas

ENCUESTA DE PERCEPCIÓN 2012
Los principales resultados que se presentaron en este foro son los siguientes

l Diagramas que describen los distintos tipos 
de la estructura social

l Los diagramas que describen mejor las ciu-
dades analizadas según la percepción de los ciu-
dadanos son los que muestran sociedades más 
desiguales

l Los diagramas que describen las ciudades 
que los ciudadanos prefieren son los que mues-
tran mayor igualdad social

l La tendencia de la percepción de igualdad 
hacia el futuro no es lineal. Es decir, los ciudada-
nos sienten que les irá mejor en el futuro. Existe 
optimismo

l La mayoría de la población considera que la 
desigualdad en su ciudad es alta. 61% contra 
11%

 Asunción, Córdoba, Guadalajara, 
Bogotá y Sao Paulo son 
las ciudades donde más 

se percibe que la desigualdad
 ha aumentado en los 

últimos cinco años
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l La mayor desigualdad se da por motivos eco-
nómicos, y luego por motivos políticos y espacia-
les: la manera en que físicamente están dispues-
tas las ciudades

l Se percibe que una mayor igualdad en el in-
greso es una condición para una verdadera de-
mocracia

l Los ciudadanos perciben que se gobierna 
para el beneficio de unos cuantos poderosos

l Los ciudadanos perciben la segregación de 
los polos socioeconómicos como grave. Lo que 
perciben que genera más desigualdad en su ciu-
dad son los barrios pobres y los cotos cerrados

l La acción del gobierno nacional es impor-
tante para reducir la desigualdad, pero también 
importan las acciones de los gobiernos y las ini-
ciativas locales

l La educación se percibe como la principal ac-
ción del gobierno para reducir la desigualdad en 
la ciudad

l La desigualdad afecta ampliamente la vida 
comunitaria y la calidad de vida

l La población encuestada fue de ciudadanos, 
es decir, la población con la edad necesaria 
para el goce de sus derechos civiles: perso-
nas mayores de 18 años en nueve ciudades y 
mayores de 16 en Sao Paulo.
l El diseño muestral fue probabilístico y po-
lietápico, es decir que la selección del entre-
vistado se hizo de manera aleatoria en tres 
etapas: primero, subunidades territoriales; 
después a escala del hogar y por último a la 
del entrevistado.
l La muestra fue de 5,400 cuestionarios, de 
los cuales se aplicaron entre 400 y 800, de-
pendiendo de las necesidades de la urbe y del 
planteamiento de la iniciativa.
l El margen de error es de +/- 5%, y a nivel 
ciudad éste varía, yendo de 3 a 5%.
Los cuestionarios se aplicaron en hogares en 
el segundo semestre de 2012, entre agosto y 
noviembre.

Metodología

Córdoba, Bogotá, Asunción, 
Sao Paulo y Guadalajara 
son las ciudades donde 

más frecuentemente 
se señala que la 

desigualdad aumentará

 Casi el 47%  de los 
encuestados consideran 

que la desigualdad 
aumentará, 28.1% 
que seguirá igual y 

20.2% que disminuirá
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La encuesta busca conocer las impresiones 
de los habitantes respecto a la desigual-
dad en 10 ciudades latinoamericanas. En 

Montevideo el estudio estuvo a cargo de la Red 
Uruguaya de Ciudades Justas, Democráticas y 
Sustentables, como miembro de la Red Latinoa-
mericana.

Es de destacar que la encuesta pretende, a 
partir de los resultados obtenidos, promover la 
actuación concentrada entre gobiernos, institu-
ciones multinacionales, iniciativas privadas y or-
ganizaciones de la sociedad civil, para disminuir 
la desigualdad así como la percepción que de ella 
tienen los habitantes.

Las ciudades de Montevideo y Carmelo contaron con la presencia de au-
toridades nacionales y representantes de organismos internacionales, 
que se reunieron para realizar la presentación de la Encuesta de Per-
cepción sobre Desigualdad Urbana en Ciudades Latinoamericanas 2012, 
promovida por ONU Hábitat, financiada por Fundación Avina y llevada a 
cabo por la Red Latinoamericana de Ciudades Sustentables. 

En Montevideo, la presentación tuvo lugar en 
el Palacio Legislativo y el panel encargado de la 
misma estuvo integrado por el coordinador Ge-

neral de la Red Uruguaya; Dr. Roberto Gossi; 
acompañado de el coordinador general de la En-
cuesta, Dr. Augusto Chacón del movimiento Ja-

También en Uruguay fue presentada 
la Encuesta sobre Desigualdad 

Augusto Chacón de México, 
y el Sociólogo Juan Carlos 

Fortuna, de Uruguay 
presentaron los resultados

Delegados de México, Colombia, 
Brasil, Paraguay y Perú 

participaron de la presentación 
en Montevideo y Carmelo

lisco Cómo Vamos de México, y el Sociólogo Juan 
Carlos Fortuna, quien tuvo a cargo la coordina-
ción de la encuesta en Montevideo.

La delegación internacional estuvo integrada 
además por Víctor Zapata; director de Exposi-
ciones del VII Foro Urbano Mundial ONU-Hábitat, 
Mario Villalba; director de la Red de Ciudades 
Sustentables de Paraguay, Mauricio Broinizi; di-
rector de Nossa Sao Paulo, Ana María Palacio; 
representante de la Cámara de Comercio e inte-
grante del movimiento “Trujillo Ahora” de Perú, y 
el Dr. Paul Rodríguez de Armas; alcalde Distrital 
de El Porvenir, Perú. En la ciudad de Carmelo, 
el Municipio de Carmelo y el movimiento Car-
melo Cómo Vamos; como integrante de la Red 
Uruguaya, fueron los responsables de replicar 
la presentación. Las mencionadas autoridades 

se trasladaron allí, donde además Víctor Zapata 
realizó la presentación del VII Foro Urbano Mun-
dial, destacando su importancia dado que nuclea 
a líderes y académicos de renombre a nivel mun-
dial, así como empresarios y la sociedad civil.

El Foro tendrá lugar en 2014 con el tema “Equi-
dad Urbana-Ciudades para la Vida”. La inscripción 
al mismo es gratuita, solo por Internet y puede 
realizarse hasta el 16 de marzo próximo.
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tivas, argumentativas y dialógicas que facilitan 
el monitoreo y la participación ciudadana. Inclu-
ye también elementos de la RdC horizontal dado 
que en mayor o menor medida – según el caso- 
participa el poder legislativo en el control del 
cumplimiento de este nuevo mecanismo.

Las normas aprobadas en el nivel municipal 
difieren en su alcance pero también en su imple-

mentación y en las características de las prácti-
cas desarrolladas por los actores locales. El aná-
lisis comparado de estos mecanismos y procesos 
de RdC resulta relevante en la medida que se 
trata de experiencias de innovación que surgen 
de la sociedad civil – a partir de estrategias de 
incidencia- que plantean sistemas mixtos de 
RdC, es decir activan las instituciones formales 

va que tienen los ciudadanos de informarse so-
bre los procesos sociales, sobre los criterios que 
orientan las decisiones y sobre las acciones lle-
vadas a cabo por los agentes estatales. 

En nuestro contexto regional la democracia 
local constituye, simultaneamente, un objetivo 
y un medio para la construcción de sociedades 
más justas, inclusivas y sustentables. 

En consonancia con esta realidad, en la última 

década América Latina ha captado, de manera 
creciente, emergencia de prácticas innovadoras 
tanto desde el estado como la sociedad civil en 
numerosos centros urbanos latinoamericanos. 
Entre ellas los Planes o Programas de Metas, una 

América Latina se distingue por ser la región 
más urbana y también la más desigual del 
planeta. En una de las regiones más do-

tadas de recursos naturales y con un enorme 
potencial para el desarrollo productivo nos en-
contramos con la realidad de ciudades duales: 
ricas y desiguales a la vez. Esto obliga a pensar 
que la posibilidad de un desarrollo sustentable 
resulta imposible sin atender a los procesos de 
gobernanza en la región. La posibilidad de ma-
yor o menor inclusión y representatividad de las 
decisiones públicas es dependiente del mayor o 
menor grado de participación de la sociedad so-
ciedad civil y la ciudadanía en dichos procesos 
de decisión, y la participación, a su vez, es fuer-
temente condicionada por la posibilidad efecti-

Programas de Metas: una innovación 
institucional para América Latina

Pamela Cáceres
Decana de la Facultad de Ciencia Política 

de la UCC Integrante de “Nuestra Córdoba”

“… nos encontramos con la 
realidad de ciudades duales: 
ricas y desiguales a la vez.”

Los planes o programa de metas 
constituyen mecanismos de 

rendición de cuentas instituidos 
por normas promovidas por 
actores de la sociedad civil

innovación institucional promovida por iniciativas 
de la RLCTJDS, aparece como un instrumento 
que pude contribuir a fortalecer la gobernanza 
local.

Desde que en febrero de 2008 la Cámara Mu-
nicipal de San Pablo aprobó la enmienda número 
30 a la Ley Orgánica Municipal instituyendo en su 
artículo 69 la obligación de los prefectos de pre-
sentar a los noventa días del inicio de su man-
dato un Programa de Metas, ya son 39 ciudades 
brasileras , 4 ciudades argentinas y 1 ciudad pa-
raguaya las que cuentan con normativas de Pro-
gramas o Planes de Metas (PM) y en numerosas 
otras ciudades en distintos países de la región, 
actores de la sociedad civil procuran incidir para 
contar también con esta innovación institucional 
en el nivel local. 

Los planes o programa de metas constituyen 
mecanismos de rendición de cuentas instituidos 
por normas promovidas por actores de la so-
ciedad civil en ciudades brasileras y argentinas. 
Constituyen un nuevo tipo de RdC (Rendición de 
Cuentas) de tipo mixto, vertical por un lado ya 
que, a diferencia de la RdC electoral, establece 
un proceso interactivo entre Ejecutivo y Socie-
dad tendiente a instrumentar acciones informa-
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ticipación ciudadana en los procesos políticos en 
el nivel local.

Sin embargo, el alcance que pueda tener la 
implementación de estas nuevas prácticas de-
penderá del contexto y dinámica sociopolítica 
que caracteriza a cada sociedad local, del enfo-
que y prácticas de gestión de los gobiernos mu-
nicipales, de las características de la sociedad 
civil y las formas de interacción entre ambos. La 

implementación de los Planes y Programas de 
Metas son contingentes de estos factores, pero 
también los actores a partir de sus estrategias y 
acciones pueden ampliar o restringir, cambiar y 
o reproducir antiguos modos de proceder. De la 
comprensión que tengan de la herramienta tanto 
actores estatales como de la sociedad civil, de la 
interpretación de los constreñimientos y posibili-
dades que enfrentan y de la voluntad de asumir 
el desafío de transformación dependerá cuanto 
pueda avanzarse con esta innovación institucio-
nal y su potencial democratizador.

cráticos y Sustentables que han impulsado la 
implementación de planes y programas de me-
tas en las ciudades de San Pablo (Brasil), Carme-
lo (Uruguay), Mendoza y Maipú, San Martín de 
los Andes y Córdoba, respectivamente. Maurício 
Broinizi, Coordinador de Rede Nossa São Paulo 
(Brasil); Bernardo Massa, de la Red Uruguaya 
de Ciudades Sustentables; Alejandro Belmonte, 
Coordinador Nuestra Mendoza; Ivana Ferniot, 
Coordinadora San Martín de los Andes Cómo Va-
mos; y Virginia Romanutti, Coordinadora Nuestra 
Córdoba, presentaron sus experiencias y recla-
maron a sus gobiernos una mayor apertura a la 
participación de la ciudadanía en la elaboración 
de los planes de metas, más allá de las instan-
cias formales previstas. 

Entre los desafíos hacia la consolidación de 
esta herramienta, los movimientos reconocieron 
que es necesario avanzar en la sensibilización y 
apropiación de esta herramienta por parte de la 
ciudadanía.

Funcionarios y movimientos de la sociedad civil 
de un grupo de ciudades de Argentina, Brasil 
y Uruguay participaron en el III Foro de Nues-

tra Córdoba ‘Plan de Metas, experiencias de Améri-
ca Latina’ y debatieron sobre los aprendizajes y los 
desafíos que experimentan en la implementación 
de los planes o programas de metas de gobierno.

El evento, realizado en el Salón de Actos de la 
Universidad Nacional de Córdoba, contó con la 
participación de más de 300 personas. 

El panel de los gobiernos estuvo conformado 
por Marcelo Cossar, Vice-Intendente de la ciudad 
de Córdoba; Leda Maria Paulani, Secretaria Mu-
nicipal de Planeamiento, Presupuesto, y Gestión 
de la Prefectura de San Pablo (Brasil); Eduardo 
Mezzabotta, Secretario de Infraestructura y Ser-
vicios; y Alejandro Gallego, Secretario General 
de la Municipalidad de Mendoza.

El otro panel contó con la participación repre-
sentantes de movimientos de la Red Latinoame-
ricana por Ciudades y Territorios Justos, Demo-

Ciudades de América Latina 
debatieron sobre Planes de metas

39  ciudades brasileras, 4 
ciudades argentinas y 1 ciudad 

paraguaya las que cuentan 
con normativas de Programas 

o Planes de Metas

de RdC horizontal entre el Poder Ejecutivo y el 
Legislativo, pero también establecen mecanis-
mos de participación ciudadana y de rendición 
de cuentas del Poder Ejecutivo hacia la ciudada-
nía de manera directa. En general el surgimiento 
de estas propuestas tiene anclaje en situaciones 
de insatisfacción con las gestiones democráticas 
en ciudades latinoamericanas y en la procura de 
mejorar, ampliar y transparentar los procesos 
de toma de decisión, definición y evaluación de 
las políticas públicas a la vez que incluyen en su 
concepción las dimensiones relacional, informa-
tiva y dialógica de la RdC. Su institucionalización 
formal y trayectoria como así también las parti-
cularidades que cada experiencia transita en su 
singular contexto puede contribuir con reflexio-
nes y proposiciones conceptuales y prácticas. 

Estas herramientas que obligan a los alcaldes, 
prefectos e intendentes a presentar, al iniciar sus 
gestiones, sus programas de gobiernos expresa-
dos en metas mensurables y a rendir cuentas 
periódicamente por el estado de avance de las 
mismas presentan un gran potencial para la de-
mocratización en la medida que genera mejores 
condiciones para procesos de rendición de cuen-
tas mas interactivos, dialógicos y argumentati-
vos, favorece la interacción entre gobernantes y 
ciudadanos, disponibiliza mejor información para 
el monitoreo, la evaluación de las políticas pú-
blicas y la construcción de una opinión pública 
informada y facilita el involucramiento y la par-
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A aprovação da Proposta de Emenda à Cons-
tituição que institui a obrigatoriedade de 
elaboração do Plano de Metas para pre-

feitos, governadores e presidente da República, 
no último dia 4 de setembro, pela Comissão Es-
pecial da Câmara dos Deputados, sinaliza boa 
perspectiva para sua aprovação na Casa. Após 
tramitar pela Comissão de Constituição e Justiça, 
passar por duas Audiências Públicas, ser debati-
da e ajustada às especificidades do texto cons-
titucional, ao longo de várias reuniões, a PEC foi 
aprovada por unanimidade e agora está pronta 
para ser apreciada e votada no plenário.

 Vale destacar que o texto substitutivo elabo-
rado pelo relator, deputado João Paulo Lima (PT-
PE), sistematiza o essencial das duas PECs – a 
número 10, do deputado Luiz Fernando Machado 

vação da PEC das Metas vem somar-se aos es-
forços para aperfeiçoar a democracia brasileira 
e a gestão pública em todos os níveis. O fato de 
ser possível construir o consenso entre os vários 
partidos representados na Comissão Especial da 
PEC traz a esperança de que estes mesmos par-

lamentares se unam para garantir a sua pronta 
tramitação e aprovação nos plenários da Câmara 
dos Deputados e do Senado Federal.

Mais informações:
http://www.nossasaopaulo.org.br/portal/

node/47538

(PSDB-SP), e a número 52, do deputado Paulo 
Teixeira (PT-SP). Ambas as iniciativas tratavam 
da mesma matéria, mas com algumas diferenças 
que, por sua vez, foram superadas por meio do 
bom debate legislativo. Debate este que contou 
ainda com sugestões e propostas para o texto 
final do deputado Espiridião Amin (PP-SC) e do 
próprio relator. 

 A Rede Nossa São Paulo, defensora da iniciati-
va representada pelas propostas dos deputados 
Machado e Teixeira e do substitutivo do relator 
João Paulo Lima, vem a público saudar o empen-
ho de todos os deputados que se fizeram presen-
tes às reuniões da comissão, com suas propostas 
e intervenções.

 Da mesma forma é importante reconhecer 
e valorizar todo o trabalho do relator e de sua 
assessoria, que construíram o consenso e che-
garam à unanimidade, neste caso bastante in-
teligente, ao ampliar a perspectiva de dotar os 
Poderes Executivos de todos os entes federativos 
deste importante instrumento de responsabilida-
de e ética eleitorais e de planejamento, gestão e 
transparência para a administração pública bra-
sileira.

 Em 2008, a Lei das Metas também foi aprova-
da por unanimidade na Câmara Municipal de São 
Paulo, quando foi acrescido o dispositivo à Lei 

A aprovação da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) do Plano de Metas

...a PEC foi aprovada por 
unanimidade e agora está 
pronta para ser apreciada 

e votada no plenário

Em 2008, a Lei das Metas 
também foi aprovada por 
unanimidade na Câmara 
Municipal de São Paulo

Orgânica do Município, instituindo a obrigatorie-
dade de elaboração e cumprimento do Programa 
de Metas pelo Executivo.

 Desde então, duas gestões já experimentaram 
a importância do planejamento integrado entre 
todas as secretarias de Governo e do aprimora-
mento programático para as ações dos quatro 
anos de gestão. A legislação também vem per-
mitindo a ampliação das formas de participação 
e do diálogo com a população em torno das prio-
ridades sociais, em metas e prazos, possibilitan-
do o acompanhamento do desempenho de sua 
execução por meio de indicadores e relatórios 
periódicos de prestação de contas. Além de São 
Paulo, outros 35 municípios já aprovaram leis 
semelhantes, assim como mais de uma centena 
de prefeitos assumiram compromisso voluntário 
para a elaboração do Plano de Metas por meio de 
adesão ao Programa Cidades Sustentáveis. 

 Neste momento em que se debate a neces-
sidade de avanços na Reforma Política, a apro-
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DO INSTITUTO NOSSA ILHÉUS
 A Rede Social Brasileira por Cidades Justas, 

Democráticas e Sustentáveis é constituída por 
movimentos/iniciativas que têm como objetivo 
fomentar a qualidade de vida nas cidades, por 
meio do comprometimento da sociedade e de su-
cessivos governos com comportamentos éticos e 
com o desenvolvimento justo e sustentável. Na 
última semana, a Rede promoveu o seu encontro 
anual em Ilhéus e contou com a participação de 
movimentos das cidades de Belo Horizonte, Be-
tim, Brasília, Campinas, Curitiba, Ilhabela, Ilhéus, 
Piracicaba, Rio de Janeiro, São Luís, São Paulo e 
Recife. Durante 3 dias de evento, as discussões 
giraram em torno das diretrizes para 2014.

 No primeiro dia, 29 de novembro, ocorreu a 
solenidade de abertura com palestra do professor 
Ladislau Dowbor e a presença do secretário de 
Planejamento, Joaquim Bastos, representando o 
prefeito do município de Ilhéus; do vereador Ivo 
Evangelista, representando a Câmara de Verea-
dores de Ilhéus; de Claudiana Figueiredo, coor-
denadora regional do Sebrae; de Juliano Borghi, 
representando o Instituto Arapyaú, e Deizemeire 
Silva, representando a Coolimpa.

Eles compuseram a mesa de abertura do even-
to juntamente com Maria do Socorro Mendonça, 
presidente do Instituto Nossa Ilhéus (instituição 
anfitriã do evento), e com o secretário executivo 
da Rede Nossa São Paulo e Rede Brasileira por 
Cidades Justas e Sustentáveis, Maurício Broinizi.

 Participaram também diversos representantes 
da sociedade civil, estudantes universitários e in-
tegrantes do Grupo de Trabalho Resíduos Sólidos 
do município de Ilhéus, além dos secretários mu-
nicipais Paulo Atto (Cultura), José Antonio Ocké 
(Saúde) e Antonio Vieira (Meio Ambiente) e do 
presidente da Maramata, Frederico Andrade.

 Neste encontro da Rede Social de Cidades, 
foram aprovados o Protocolo de Governança e a 
Carta de Princípios da Rede, alterando seu sis-

tema de governança. A partir deste momento, 
a Secretaria Executiva da rede acontecerá de 
forma colegiada, sendo formada por nove mo-
vimentos locais: Nossa São Paulo, Nossa Belém, 
Nossa Brasília, Nossa Belo Horizonte, Nossa Re-
cife, Nossa São Luís, Nossa Ilhabela, Nossa Be-
tim e Nossa Ilhéus.

 O encontro da rede acontece uma vez por ano. 
Em 2014, será a vez de Ilhabela (SP) sediar o 
evento. Para Carlos Nunes, integrante do Nossa 
Ilha Mais Bela, será uma grande satisfação para 
o movimento ser o anfitrião do próximo encon-
tro. “Estamos muito felizes com a confirmação 
do encontro em Ilhabela. Nossa cidade, que é a 
capital nacional da vela, será temporariamente 
a capital das cidades justas e sustentáveis e nos 
propomos a trabalhar desde já no planejamento 
e organização, para atender as expectativas de 
todos os representantes dos movimentos. Convi-
damos os participantes a, alem de participar do 
evento, desfrutar de nossos atrativos e belezas 
naturais”, conclui Nunes.

 Os movimentos por cidades justas, democrá-
ticas e sustentáveis são independentes e apar-
tidários. Nasceram com o intuito de mobilizar e 
articular distintos setores da sociedade para con-
tribuir na gestão dos municípios e comprometer 
os cidadãos e os sucessivos governos com a éti-
ca e a transparência, tendo como valor essencial 
a democracia participativa.

Importantes rumos para 2014 são 
tomados pela Rede Brasileira em Ilhéus

a) Debate no Fórum Social Temático de Porto 
Alegre com os partidos políticos que possivel-
mente disputarão as eleições de 2014;
b) Realização de eventos para assinatura da 
Carta-compromisso do Programa Cidades Sus-
tentáveis com os candidatos aos governos esta-
duais e partidos que concorrerão à presidência 
da República;
c) Participar da articulação e implementação do 
Programa Brasil+ 20 - Municípios Sustentáveis 
- do Ministério do Meio Ambiente, do qual o Pro-
grama Cidades Sustentáveis é parceiro;
d) Lançamento do Prêmio Cidades Sustentáveis 
para as cidades/prefeituras que se destacarem 
na constituição de Observatórios de Indicado-
res, disponibilizando diagnóstico com indicado-
res, metas, orçamentos e outras informações 
que coloquem o município no caminho da máxi-
ma transparência aos seus cidadãos;
e) Ações para que os Tribunais de Contas ado-
tem máxima transparência, ouvidorias e aber-
tura/diálogo/participação da sociedade civil no 
controle social de todas as contas públicas;
f) Continuidade das ações pelos Planos de Mo-

bilidade e de Resíduos Sólidos segundo a legis-
lação e prazos vigentes para a elaboração dos 
mesmos;
g) Continuidade da luta pela PEC das Metas em 
tramitação no Congresso Nacional;
h) Continuar as ações em relação à Copa 2014, 
principalmente no que se refere à transparência 
dos gastos e ao legado social dos investimen-
tos;
i) Continuidade da luta pela implementação das 
deliberações das Consociais municipais, esta-
duais e nacional;
j) Participação no Fórum Urbano Mundial/ONU-
Habitat, Medellín - abril de 2014;
k) Apoio à Reforma Política - Coalizão pela Re-
forma Política.

Mais informações:
ht tp://nossa i lheus .org .br/ver.php?n_
id=804&u=encontro_rede_social_brasileira_ci-
dades_justas_democraticas_sustentaveis_nos-
sa_ilheus/ 
http://www.nossasaopaulo.org.br/portal/
node//48801 

Confira abaixo os principais pontos 
discutidos para o planejamento de 2014 
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El pasado 16 de noviembre se realizó el Foro 
Encarnación Sustentable, el evento, orga-
nizado por la Red Ciudadana Encarnación 

Sustentable, conto con el apoyo de la Red Para-
guaya por Ciudades Sustentables. 

El objetivo del encuentro fue generar un es-
pacio para presentar información científica sobre 
la calidad de vida urbana y empezar la coordi-
nación de esfuerzos de distintos sectores para 
lograr una Encarnación mejor. 

Un prestigioso panel de 12 expositores in-
ternacionales y locales, compartieron diversas 
perspectivas del pasado, presente, y futuro de 
la ciudad. El evento fue propicio, además, para 

la presentación de la Revista Panorama Encar-
nación, la cual cuenta con datos estadísticos, 
infografias, entrevistas, artículos, e imágenes 
panorámicas, expuestos para la ciudadanía en-
carnacena por primera vez. Panorama es un im-
portante documento de consulta a la cobertura 
de información veraz relacionada con la salud, 
transporte, medio ambiente, programas socia-
les, turismo, inclusión social, seguridad, educa-
ción, planificación, y urbanismo.

El Foro Encaranción Sustentable contó con el 
apoyo de: Visión Banco, SENATUR, Yacyreta Bi-
nacional y la Red Latinoamericana por Ciudades 
Justas y Sustentables. 

Paraguay: exitoso Foro 
“Encarnación Sustentable” 

Haga Click aquí para ver el video

como trabalho voluntário.
Para o coordenador executivo da Rede Nossa 

São Paulo, Mauricio Broinizi Pereira, as eleições 
para o conselho inauguram uma nova fase da 
democracia participativa, empoderando parce-
las significativas da população para o exercício 
propositivo e de controle social descentralizado 
sobre as políticas públicas. “Embora todo o pro-
cesso necessite de aperfeiçoamentos, podemos 
considerar estas eleições como um marco”, afir-
mou.

Na avaliação de Pereira, oportunidades para 
aprofundar e redefinir o regime democrático es-
tão se abrindo diante do descontentamento com 
os limites e vícios da democracia representativa. 
“Votar para os conselhos participativos pode ser 
o início de uma grande mudança”, sugere.

Em uma votação inédita, a cidade de São 
Paulo elegeu 1.125 representantes da so-
ciedade civil para comporem os consel-

hos participativos regionais. A estimativa é que 
aproximadamente 120 mil pessoas tenham com-
parecido às urnas no dia 8 de dezembro – data 
da eleição.

Questionado sobre o baixo número de votan-
tes em relação ao número total de eleitores da 
cidade, o secretário municipal de Relações Go-
vernamentais, José Antonio, ponderou que isso 
se deve, em parte, ao fato de ter sido a primeira 
eleição do gênero em todo o país.

Ele também destacou que a Prefeitura procu-
rou divulgar o processo o mais amplamente pos-
sível, incluindo anúncios em rádios e emissoras 
de televisão no horário nobre.

Reivindicado há vários anos pela sociedade ci-
vil, o novo instrumento de participação terá di-
versas atribuições, entre as quais: acompanhar e 
fiscalizar no âmbito do território da subprefeitura 
a execução do Orçamento e do Plano de Metas, 
bem como a evolução dos indicadores de desem-
penho dos serviços públicos.

O Conselho Participativo irá também participar 
da definição das obras a serem executadas pe-
las subprefeituras. Além disso, os futuros con-
selheiros participativos de cada subprefeitura 
irão escolher um de seus pares para compor o 
futuro Conselho de Planejamento e Orçamento 
Participativo (CPOP) – órgão a ser constituído no 
âmbito da Secretaria Municipal de Planejamento, 
Orçamento e Gestão.

Os conselheiros participativos não serão remu-
nerados, pois suas atribuições são classificadas 

Cidade de São Paulo terá 
conselhos participativos regionais
Entre as atribuições dos 1.125 representantes eleitos pela sociedade civil 
estão acompanhar e fiscalizar a execução do Orçamento e do Plano de 
Metas no âmbito das subprefeituras
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los proyectos y espectáculos culturales que parti-
cipan en la plataforma.

4- Los productores culturales inscriben sus 
proyectos directamente en la plataforma sin pa-
gar porcentajes o intermediarios.

5- Los productores culturales reciben sus kurtú 
de las compras realizadas por el público, cobrán-
dolos a través de una cuenta financiera asocia-
da. Pueden convertirlos a la divisa deseada (por 
ejemplo, en Guaraníes o dólares).

6-  El valor económico de los kurtú es genera-
do por las marcas que invierten en la platafor-
ma con sus productos y servicios, recibiendo a 
cambio un canal directo de contacto con los con-
sumidores y datos de mercado de su producto. 
Además de recibir el sello Kurtú que certifica que 
se trata de una empresa que aporta a la cultura 
nacional, como valor agregado.

Así el sistema permite el crecimiento de la in-
dustria cultural facilitando a los productores la 
promoción, distribución y monetización de sus 
bienes y servicios culturales mediante una pla-

¿En qué consiste Kurtú y cuando nació?
Kurtú es una moneda virtual de intercambio 

cultural que utiliza las nuevas tecnologías de co-
municación para establecer nuevas relaciones 
entre los productores culturales, el público y las 
entidades privadas para estimular la inversión, 
producción,  distribución y acceso a bienes y ser-
vicios culturales.

Se trata de una plataforma digital que se ma-
terializa a través de una web y aplicaciones para 
móviles, facilitando el intercambio de valores en-
tre los tres actores mencionados. Aquí se pueden 
ver detalles del proyecto: https://issuu.com/sin-
tetista/docs/03-brochue-kurtu-i/12?e=0 

¿Cómo funciona Kurtú?
El funcionamiento del sistema es el siguiente:

1- El usuario encuentra kurtú adquiriendo pro-
ductos y servicios de las marcas que participan 
en la plataforma.

2- El mecanismo de captura de los kurtú im-
plica el uso de la cámara del smartphone, y la 
resolución de un desafío cultural relacionado. Por 
ejemplo, estos juegos culturales pueden ser de 
traducir una frase a idioma determinado, con-
testar preguntar multiple choice, subir fotos de 
cierta temática. 

3-  Los kurtú acumulados sirven para consumir 

Kurtú es el proyecto paraguayo que ganó el premio a la “idea más in-
novadora” en el V Congreso Iberoamericano de Cultura, en el marco del 
concurso Emprende con Cultura realizado en España. El proyecto fue 
presentado por Alejandro Valdez, creador y coordinador de la iniciativa. 

Kurtú, moneda virtual para 
comprar bienes culturales

Kurtú es una moneda virtual 
de intercambio cultural que 

utiliza las nuevas tecnologías 
de comunicación

el apoyo de diversas empresas a través de sus 
marcas es una condición sine qua non para el 
nacimiento de la plataforma.

¿Cuál es la proyección de Kurtú y el im-
pacto a nivel cultural y social?

El año 2014 va a ser el año de desarrollo de la 
plataforma a nivel tecnológico, de comunicación 
y financiero. A partir del 2015 se espera empezar 
a implementarla en versiones Beta para que a 
mediados de  ese año pueda estar disponible al 
público. 

Kurtú es, sin dudas, una oportunidad de revo-
lucionar la cultura local, a través de la monetiza-
ción de los productores culturales, y la capacidad 
de consumo colaborativo de parte de la pobla-
ción. Además, puede abrir puertas en cuanto a 
adopción de costumbres de producción y consu-
mo, integrando la tecnología con lo social y lo 
financiero.

taforma que los conecta directamente con el pú-
blico. Asimismo, se crea un canal atractivo para 
que el sector privado participe en el desarrollo 
cultural con un alto retorno simbólico, comuni-
cacional y económico, esperándose que con esto 
aumenten su participación en el sector.

¿De qué manera estarían apoyando las institu-
ciones públicas y privadas?

En este momento ya ha sido declarado de inte-
rés cultural por la Secretaría Nacional de Cultura 
y se están estudiando mecanismos de acerca-
miento a la Institución. También ha sido selec-
cionado por el proyecto Capital Semillas del Mi-
nisterio de Industria y Comercio, y el  Parque 
Tecnológico Itaipú. 

Con respecto al sector privado, tenemos pla-
nificadas reuniones con instituciones de diversos 
rubros que están conociendo la idea, además de 
las marcas y empresas que han demostrado in-
terés en el desarrollo del proyecto. Obviamente, 
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• Utilizá-lo como estratégia de conexão, e não 
de divisão, das regiões da cidade localizadas em 
cada lado de seu leito.

E os principais Resultados obtidos foram:
• Aumento do número de espécies de peixes 

(de 4 para 25), de aves (de 6 para 36) e de inse-
tos (de 15 para 192);

• Redução na poluição do ar por material par-
ticulado ao longo do corredor Cheonggyencheon 
(de 74 microgramas por metro cúbico para 48);

Há 600 anos, o rio Cheonggyecheon era um 
espaço muito útil na vida cotidiana dos 
habitantes da cidade de Seul. Em 1958, a 

cidade cobriu o rio, para dar lugar a uma autoes-
trada elevada.

Em 1991, o Conselho da Cidade de Seul optou 
pela recuperação do rio e a renovação urbana. 
Assim, o foco do projeto foi criar um espaço revi-
talizado, onde as pessoas pudessem desfrutar de 
seu tempo livre, reincorporando o rio à cidade.        

Os principais objetivos do projeto são:
• Transformar a realidade do Rio Cheonggye-

cheon, a partir de sua revitalização, tornando-o 

Seul optou pela recuperação do rio e pela renovação urbana. O foco do 
projeto foi criar um lugar revitalizado, onde pessoas pudessem desfrutar 
do tempo livre, e reincorporar o rio à cidade.

um espaço de convivência social e valorização 
urbana;

• Fazer do rio um local interativo entre cida-

dãos e ambiente aquático, incorporando-o à vida 
da sociedade: passear, trabalhar, estudar, fazer 
compras e negócios;

Há vida sob o asfalto

Redução na poluição do ar 
por material particulado ao longo 

do corredor Cheonggyencheon 
(de 74 microgramas por 
metro cúbico para 48)

Melhoria na acessibilidade 
para pedestres, devido à redução 

do tráfego de veículos

• Redução da temperatura média de verão em 
áreas próximas ao rio;

• Melhora na mobilidade (capacidade e veloci-
dades de transportes), com a expansão dos ser-
viços de ônibus, redução do número de pistas 
para carros, e redução da quantidade de carros 
permitidos, associados ao aumento dos preços 
de estacionamento;

• Melhoria na acessibilidade para pedestres, 
devido à redução do tráfego de veículos;

• Melhora na qualidade do ar;
• Aumento significativo nos valores das pro-

priedades como resultado do projeto de restau-
ração;

• 90 mil pedestres circulam pela região todos 
os dias.

Mais informações:
http://www.cidadessustentaveis.org.br/

boas-praticas/ha-vida-sob-o-asfalto 

User
Realce

User
Nota
substituir por "resultados"
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Principais objetivos do projeto:
- Ampliar, cuidar e revitalizar os corpos 

d´água;
- Ampliar e criar os espaços naturais de re-

creação;
- Promover conexão da comunidade com a 

natureza.

Situado no coração de Singapura, o Bishan 
Park é um dos espaços verdes mais popu-
lares da cidade, com mais de 3 milhões de 

visitantes anuais. Uma das atrações de destaque 
é um antigo canal de concreto hoje transformado 
em um rio, recuperando o ambiente natural e a 
biodiversidade do local.

O projeto faz parte da ABC Waters - Active, 
Beautiful, Clean Waters (ABC Água - ativa, bo-
nita, limpa), uma iniciativa de longo prazo para 
ampliar os corpos de água do país em espaços 
novos e vibrantes, promovendo a recreação e a 
conexão da comunidade com a natureza.

Foram redesenhados 62 hectares de parque 
considerando os processos dinâmicos do sistema 
fluvial e proporcionando o máximo de benefícios 

Singapura transformou um canal de concreto em um rio rodeado por um 
belo ambiente natural. O novo rio agora atravessa o centro do Parque 
Bishan Ang Mo Kio e está totalmente integrado com o projeto do local.

para os usuários do parque.
O canal de 2,7 km de drenagem longa e reta 

de concreto foi restaurado e transformado num 

sinuoso e natural rio de 3 km de comprimento. 
Para se ter uma ideia da importância dessa ini-
ciativa e do impacto na cidade, o Rio Kallang, o 
maior em Singapura, tem 10 km de extensão. 

A transformação do Parque 
Bishan Ang Mo Kio em Singapura

Foram redesenhados 62 hectares 
de parque considerando os 

processos dinâmicos do sistema 
fluvial e proporcionando 
o máximo de benefícios 

para os usuários do parque

Restauração de 2,7 km de 
drenagem longa e reta de 

concreto por um sinuoso e natu-
ral rio de 3 km de comprimento

Os principais Resultados foram:
- Redesenhados 62 hectares de parque con-

siderando os processos dinâmicos do sistema 
fluvial e proporcionando o máximo de benefícios 
para os usuários do parque;

- Restauração de 2,7 km de drenagem longa e 
reta de concreto por um sinuoso e natural rio de 
3 km de comprimento.

- Aumento da biodiversidade do parque em 
30%. Foram identificadas 66 espécies de flores 
silvestres, 59 espécies de aves e 22 espécies de 
libélula;

- Foram construídos três novos parquinhos 
para as crianças.

Mais informações:
http://www.cidadessustentaveis.org.br/
boas-praticas/transformacao-do-parque-

bishan-ang-mo-kio-em-singapura
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La ciudad de Medellín realizó la postulación y 
fue seleccionada como sede, “muy consciente de 
lo que ha sido su proceso de desarrollo y con 
unas ganas importantes de mostrarle al mundo 
lo que ha sido su transformación”, comenta Za-
pata.

“Medellín es una ciudad que históricamente es-
tuvo marcada por asuntos nefastos, de narcotrá-
fico, de violencia, pero que gracias a la decisión 
de los gobernantes y a un trabajo muy articulado 
con la ciudadanía, en los últimos 20 años ha lo-

Así lo señala Víctor Zapata, director de Ex-
posiciones del VII Foro Urbano Mundial de 
ONU-Hábitat, que tendrá lugar en Mede-

llín, Colombia, entre el 5 y el 11 de abril de 2014, 
bajo el tema “Equidad Urbana en el Desarrollo – 
Ciudades para la Vida”.

Este evento, que se realiza cada dos años y 
cuya primera versión tuvo sede en Nairobi en 
2002, tiene como finalidad que miembros de los 
gobiernos nacionales y locales, agencias de ONU, 
integrantes de la academia y de la sociedad civil, 

entre otros, puedan discutir sobre las temáticas 
que hacen a la calidad de vida en las ciudades, 
compartir problemáticas e inquietudes, y generar 
debates productivos para encontrar soluciones.

Unos 8000 participantes (entre los que se en-
cuentran expertos en desarrollo y Premios Nobel), 
provenientes de 130 países, se nuclearán en la 
séptima edición de este evento mundial cuya 
“alma mater” es la agencia de Naciones Unidas 
ONU-Hábitat, que procura mejores condiciones 
de vida para las ciudades.

El mundo reunido para
mejorar las ciudades

MEDELLÍN: SEDE DEL VII FORO URBANO MUNDIAL

Se calcula que en el mundo desarrollado las ciudades están albergando 
entre el 50% y el 60% de la población. En el caso de América Latina esos 
porcentajes pueden subir hasta el 70% e incluso 80%, lo cual genera 
una serie de problemáticas (vinculadas a la gobernabilidad, equidad, ca-
lidad de servicios públicos, etc.) que es necesario analizar e intervenir. 

grado tener un proceso de transformación muy 
admirable”, agrega el entrevistado.

EJES DEL EVENTO
El Foro Urbano Mundial tiene tres grandes 

componentes. Por un lado, la agenda académica, 
que es “la razón de ser del Foro, es el corazón”, 
describe Zapata. 

En esta instancia se reunirán jefes de Estado, 
embajadores, ministros, alcaldes, la sociedad ci-
vil, etc., para discutir en torno a diversas áreas. 
“Tendremos asamblea de mujeres, asamblea jo-
ven, encuentro de alcaldes, una serie de mesas 
redondas muy bien estructuradas y eventos de 
networking”, comenta el entrevistado. 

El segundo componente es la Expo, que se de-
sarrollará paralelamente a la agenda académica 
en un predio cercano a los 8000 m2, donde ha-
brá muestras “de proyectos innovadores que le 
apuntan a la calidad de vida en el mundo ente-
ro”. Se espera que la Expo alcance los 110 expo-
sitores en esta edición.

Finalmente, los “Eventos de Ciudad”, que se 
realizan por primera vez en esta edición. La idea 
es que el Foro salga del Centro de Convenciones 
Plaza Mayor de Medellín (donde tendrá lugar) “y 
que permee absolutamente toda la ciudad: co-
legios, universidades, comunas y barrios, con 
eventos culturales que muestren a las personas 

que el desarrollo finalmente es una fiesta”, co-
menta Zapata.

De esta manera el Foro se acerca “al ciudada-
no de a pie”, los niños, adultos mayores, amas 
de casa, “que muchas veces no se inscriben en 
eventos de esta magnitud porque piensan que 
no son para ellos”, agrega el entrevistado.

Por otra parte, quienes lleguen a Colombia a 
participar del Foro, podrán compenetrarse con la 
ciudad a través de tours guiados que permitirán 
“conocer la realidad de la transformación de Me-
dellín”. 

EL FORO DE LA TEORÍA A LA PRÁCTICA
Cada edición del Foro Urbano ha dejado una 

serie de conclusiones y reflexiones que forman 
parte de un plano de algún modo “más teórico”, 
pero que sirve para seguir alentando los proce-
sos de transformación en las ciudades. 

Luego los diferentes gobiernos, empresas y or-
ganizaciones, deben evaluar cómo aterrizar esos 

Este evento, que se realiza cada 
dos años y cuya primera versión 

tuvo sede en Nairobi en 2002
8000 participantes (entre los 
que se encuentran expertos 

en desarrollo y Premios Nobel, 
provenientes de 130 países
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aportes en sus respectivas realidades.
“Lo importante es que el mundo siga pensan-

do qué está pasando en los centros urbanos y 
sin lugar a dudas en cómo mejorar la calidad de 
vida” con el foco de “tener ciudades al servicio de 
las personas”, menciona Zapata.

En el caso de Medellín, señala el entrevistado, 
las conclusiones de ediciones anteriores han ser-
vido para la implementación de políticas públicas 
“y la ciudad es reflejo de ello”.

¿Por qué debería un gobierno u organización 
estar aquí? 

Para compartir experiencias, asegura el orga-
nizador. “Sin lugar a dudas pertenecer a redes es 
lo que mejor nos permite conocer la experiencia 
de otros” y muchas veces allí se encuentra “la 
resolución de los problemas que tenemos”.

En lo que respecta puntualmente a la Expo, la 
organización del evento provee todas las facili-
dades (desde el diseño del stand, hasta el mo-
biliario, servicios de alimentación, etc.) y los ex-
positores, de acuerdo al presupuesto con el que 
cuenten, podrán elegir espacios más grandes o 
más pequeños para la instalación de su stand.

Camino a Post 2015 y Hábitat III
Por un lado, se espera que las conclusiones 

que surjan de las discusiones del Foro alimenten 
la agenda de un evento de carácter mundial de-
nominado Post 2015. “En el año 2015 el mundo 
entero se va a reunir a revisar el cumplimiento 

de las Metas del Milenio que se fijó Naciones Uni-
das, principalmente la reducción de la pobreza”, 
recuerda Zapata.

Por otra parte, en el año 2016 tendrá lugar 
Hábitat III, que se hace cada 20 años con el fin 
de revisar las estrategias de desarrollo para las 
siguientes dos décadas. Por tanto se espera que 
este VII Foro Mundial alimente también la agen-
da de Hábitat III.

Para participar del Foro Urbano hay que postu-
larse ante la página de Naciones Unidas: www.
uehabitat.org. 

Para participar como expositor en la Expo los in-
teresados deben postularse ante ONU Hábitat. Se 
presenta la solicitud, Naciones Unidas la aprue-
ba o no, y comunica al postulante su resolución. 
La resolución se toma de acuerdo a dos criterios: 
geopolíticos y orden de prelación (tendrán priori-
dad quienes postulen primero). El plazo para pos-
tularse vence el 31 de enero de 2014.

“Lo importante es que el mundo 
siga pensando qué está pasando 

en los centros urbanos y sin 
lugar a dudas en cómo mejorar 

la calidad de vida” 

Una interesante campaña a nivel continental 
está llevando a cabo la Red Latinoamericana de 
Ciudades Sustentables, con el apoyo de las ini-
ciativas locales.

Campaña de comunicación 
de la Red Latinoamericana 

El objetivo principal es posicionar las 

redes sociales de la red y su nueva página 

web: www.redciudades.net

Haga Click aquí para ver el video

Estas son algunas de las piezas graficas que se están vehiculizando en todo el territorio americano.
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Creada en julio del 2013, en poco menos 
de 6 meses ha logrado articular y promo-
ver redes locales en 11 ciudades y contar 

con interesados en otras 20 ciudades a lo largo 
y ancho de Paraguay. Tres redes locales que se 
formaron este año y que ya comenzaron a rea-
lizar diversas actividades, como foros, conver-
satorios, encuentros ciudadanos, e incidencia, 
merecen destacarse por su importante aporte al 
movimiento de ciudades sustentables.

ENCARNACIÓN 
El movimiento en Encarnación fue el segundo 

en crearse. Las reuniones preparatorias se ini-
ciaron en el año 2012, y se consolidó este año 
realizando el pasado 26 de noviembre un Foro 
sobre su ciudad y lanzando el segundo número 
de Panorama (Revista con indicadores de calidad 
de vida) edición Encarnación. 

Sobre la motivación, una de las impulsoras se-
ñaló: “fue el cambio descontrolado ocurrido en 
nuestra ciudad- luego de la afectación ocasiona-
da por la suba del embalse del rio- que sumado 
a la falta de planificación dentro y fuera la ciudad 

Movimientos por Sustentabilidad 
se expanden en Paraguay

afecta el desarrollo. Con el trabajo en red pode-
mos motivar a otros ciudadanos a impulsar un 
desarrollo mas sustentable. Los principales logros 
fueron la elaboración de Panorama Encarnación 
y el primer Foro Encarnación Sustentable.

Fernando de la Mora Sustentable
En agosto se creó Fernando de la Mora Sus-

tentable, Jonny Báez uno de los precursores de 
la idea en su ciudad, destacó: “tenía siempre en 
mente juntar gente para hacer algo por la ciu-
dad. Cuando me llegó la invitación para formar 
parte, no dudé y menos al conocer el sistema de 
redes y poder replicarlo en otras ciudades”. 

El grupo Fernando de la Mora Sustentable or-
ganizó el 2 de noviembre un conversatorio con 
el Intendente actual de la ciudad, presidentes y 
representantes de las comisiones vecinales, rea-
lizando alianzas con Radio Libre y el Proyecto A 
Quiénes Elegimos. En el encuentro se presen-
taron los resultados del foro realizado, con los 
problemas identificados solicitando soluciones al 
Intendentes.

La exitosa experiencia de la Red Paraguaya por Ciudades Sustentables 
ha permitido que en poco tiempo se haya extendido por todo el país.

CIUDAD DEL ESTE SUSTENTABLE
Otra movimiento que ha crecido en pocos 

meses es Ciudad del Este Sustentable. Marcelo 
Ayala es la persona que aglutinó a interesados 
en transformar su ciudad, él comentó que fue 
principalmente “el sentido de pertenencia y de 
compromiso con Ciudad del Este y sus habitan-

tes ante una profunda crisis socio - económica 
y ambiental sin precedentes en los 56 años del 
municipio”.

Ciudad del Este ha realizado varios foros y en-
cuentros desde agosto de este año, el último en-
cuentro fue el 4to Diálogos Urbanos Sustentabi-
lidad, Turismo y Accesibilidad realizado el 03 de 
diciembre, en el evento se propusieron fortalecer 
el Sentido de Pertenencia de los habitantes de 
Ciudad del Este y Región, como también promo-
ver la activa participación de la Sociedad Civil 
en el Diseño de Políticas Públicas para la Ciudad, 
entre otras. Las demás redes actualmente se 
encuentran proyectando y organizando distintos 
encuentros comunitarios de presentación, discu-
sión de la realidad y debate sobre los mecanis-
mos para transformar sus ciudades. 

Para más información sobre 
las redes pueden escribir a 

info@ciudadessustentables.org
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lla Gigante con una pauta cedida por el Shopping 
Tres Cruces.

 La campaña implica impactar directamente 
al usuario en un tema de alta sensibilidad, por 
lo que ha recibido la adhesión de la Unidad Na-
cional de Seguridad Vial; así como el apoyo de 
Unión Capital Afap, Red Pagos, la Federación Mé-
dica del Interior (FEMI), FAR Seguros, y Radio 
Taxi 141.

La Red Uruguaya de Ciudades Sustenta-
bles y La Organización de la Prensa del 
Interior (OPI), con el apoyo de UNASEV 

y empresas privadas, decidieron llevar adelan-
te una nueva Campaña de sensibilización de la 
Problemática del Tránsito, haciendo eje en el 
consumo responsable de alcohol, de cara a las 
tradicionales fiestas y al comienzo de las vaca-
ciones estivales.

El lanzamiento de la campaña se realizó en la 
Sala de Prensa de la Presidencia de la República 
y contó con la presencia de autoridades nacional, 
de las organizaciones y empresas que apoyan 
esta iniciativa.

Durante la presentación de los materiales a 
la prensa e invitados especiales, hicieron uso 
de la palabra el Director de Unidad Nacional de 
Seguridad Vial, Dr. Gerardo Barrios, el Secre-
tario General de OPI, Eduardo Zito, y el Coor-
dinador General de la Red, Dr. Roberto Gossi, 
quienes destacaron este importante esfuerzo 
de comunicación que articula exitosamente- 
una vez más- la Red Uruguaya de Ciudades 
Sustentables.

Los ejes de las piezas publicitarias que com-
prenden la Campaña de sensibilización apuntan 
a las secuelas de siniestros con conductores al-
coholizados y otro de los avisos a un tema de 
mucha actualidad como el de las “picadas de 
motos”.

La campaña publicitaria consta de 12 publica-
ciones semanales en los 45 diarios y periódicos 
de todo el país afiliados a OPI. 

Paralelamente se realizará un Video que se ve-
hiculizará en los cables del interior a través del 
apoyo de la CUTA (Cámara Uruguaya de Televi-
sión por Abonados) y en Montevideo en la Panta-

Red Uruguaya promueve nueva 
campaña de tránsito apelando al 
consumo responsable de alcohol

Haga Click aquí para ver el video




